

El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias



PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona al mes. 1'50 Pts.
Fuera de Gerona, trimestre. 5' »
Ultramar y Extranjero, id. 15' »

PAGO ADELANTADO

AÑO VI

Redacción y Administración

Albareda 13, segundo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

DIRECCION TELEGRAFICA, CORREO GERONA

ANUNCIOS

REMITIDOS Y ESQUELAS
A PRECIOS CONVENCIONALES

Número suelto. 5' »
Número atrasado 15' »
Paquetes de 25 números. 1'25' »

—GERONA— JUEVES 14 DE JULIO DE 1898—

NUM 127

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE

Pacull y Robert

Plaza del Pino, n.º 1.—Barcelona

Los nuevos dueños participan a la numerosa clientela haber introducido grandes mejoras en beneficio del público.—Espaciosas habitaciones con iluminación eléctrica.—Sñela cío a la carta a precios reducidos y mesa redonda.—Cocina de primera francesa y espane-

Cubiertos desde 2 pesetas

Servicio esmerado y agradable.—Salones para familias y especiales para banquetes
Hospedaje completo desde 4 PESETAS.e

MODAS

ESTRELLA AUGUET

Gran surtido en puntillas, plisés, gasas, cintas y demás adornos para vestidos

Especialidad en guantes y abanicos

27.—Calle de la Platería.—27

GERONA

En la administración de este periódico se admiten esquelas de defunción hasta las 6, tarde.

Bautista Jovet

Gran Fábrica de muebles de todas clases

Casa fundada en 1878

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Sólida construcción y elegante en el estilo.

Especialidad en sillones y mercedores para balnearios.

Mobiliarios completos a precios barattísimos.

Ronda de Fernando Puig.—GERONA

Seccion religiosa

Santo de mañana.

Stos. Camilo y Enrique.

Cuarenta Horas

Iglesia de San Lucas.

¿También...?

Cuando pueda escribirse con serenidad de ánimo la historia de la presente insurrección de Cuba, que nos ha conducido a la guerra con los Estados Unidos, el historiador admirará sin duda lo inmenso del esfuerzo realizado por España para conservar una colonia que visiblemente se le escapa de las manos; pero no admirará menos la desproporción entre la magnitud de ese esfuerzo y los resultados obtenidos por el retraso con que se aplicaron los remedios, siempre a destiempo, y la rara constancia con que se esperó en lo imprevisible la solución de un problema que difícilmente podía resolver el azar.

Aun en los casos en que la previsión quiso adelantarse a todas las eventualidades, la adversidad vino a echar por tierra los mejores cálculos.

Obra de previsión y plan conforme con la opinion unánime del país fué el de acumular en Cuba 200.000 hombres para evitar que la insurrección se hiciera crónica como en 1869, y que llegáramos a la postre a la reptura con los Estados Unidos. ¿Quién podía pensar que la insurrección, tan enérgicamente y con tantos medios combatida, podría resistir más de tres años? Si esto hubiera podido adivinarse, claro es que España no hubiera enviado los 200.000 hombres, agotando casi sus recursos con el sostenimiento de tan

numeroso ejército sino que a la guerra de resistencia que le hacían los insurrectos hubiera respondido procurando resistir por su parte todo el tiempo posible, y claro es que para ello necesitaba organizar la guerra bajo un pie económico, con un contingente de tropas que no excediese de la tercera ó cuarta parte de los 200.000 hombres.

Las reformas del señor Maura fueron tardías para impedir la insurrección; la autonomía, si en algún momento pudo ser eficaz, llegó también tarde para reducir a los insurrectos; para entablar negociaciones con éstos esperamos a que los Estados Unidos nos declarasen la guerra, es decir el momento en que era de todo punto inverosímil que nos echaran siquiera los rebeldes.

Con la República norteamericana podíamos, acaso, entendernos cuando Mr. Olney ofreció los buenos oficios de su país ó cuando Mr. Woodford entabló la primera negociación y esperamos para las concesiones, a que nos presentaran el «ultimatum», es decir, a que nos pusieran el cuchillo al cuello.

¿Sucederá lo mismo con la paz? Puede temerse. Desde que se vió que no podíamos realizar en los primeros momentos accion alguna ofensiva que desconcertara al enemigo, al resultado de la lucha estaba previsto. Hoy, perdida la escuadra, es todavía más indudable. ¿Llegaremos tarde también a las negociaciones de paz? Esperará el gobierno a que España haya agotado por completo sus recursos económicos ya harto escasos, y estemos por completo a merced del vencedor? Si no se aprovecha causando a los norteamericanos por la heroica defensa de Santiago y la impresión producida en la opinión española por la destrucción de la escuadra de Cervera, que ha

abierto los ojos hasta el vulgo respeto de nuestra inferioridad, es de temer que también a la paz lleguemos tarde, cuando no evite ya la ruina completa del país ni la pérdida total de las colonias.

Páginas de la Historia

Memorable sitio de Haarlem

14 DE JULIO DE 1573

A consecuencia de los enormes tributos que el duque de Alba impuso a los Países Bajos en la primavera de 1572 se insurreccionaron contra la soberanía de España gran parte de las provincias de la Holanda. Pacificadas las valonas por tropas a cuyo frente se puso el duque, éste, por haberse quebrantado su salud con las molestias y fatigas de la campaña, envió a dominar las del Norte a su hijo don Fadrique de Toledo.

Tomadas a viva fuerza por el joven don Fadrique las plazas de Naarden y Spardam las tropas españolas marcharon sobre Haarlem, ante cuyos muros llegó el 22 de diciembre de 1572, estableciendo seguidamente el bloqueo lo mejor que les fue posible, por estar asentada la población en un terreno pantanoso cruzado de canales y por llegar hasta las mismas murallas el lago que llamaban «mar de Haarlem».

La plaza, que se hallaba bien guarnecida, cercábalas una vieja pero fuerte muralla, franqueada por gruesos torreones con baluartes en las partes más débiles, teniendo además, delante de todas las puertas, trincheras y otras obras construidas con tierra y faginas, todo lo cual contribuía a que se hallara bien defendida, y a que no fuera empresa fácil tomarla; no obstante ser las fuerzas sitiadoras 36 batallas de infantería española, 22 de valonas, 16 de alemanes, dos compañías de arcabuceros montados y 300 herreruelos.

Cuando el príncipe de Orange y Guillermo de Lumey tuvieron noticia del sitio de Haarlem, acudieron en su socorro con un importante convoy de víveres y municiones desde Leydem; mas con tan mala fortuna, que poco antes de llegar a las proximidades del campamento español fueron sorprendidos y arrollados por los arcabuceros montados, por lo cual tuvieron que retirarse y desistir de sus propósitos, dejando la mayor parte del convoy en poder de los enemigos.

Animado por este triunfo don Fadrique, y recordando el buen resultado que en Narden y Spardam le dió el intentar el asalto a viva fuerza, empuzó una fuerte y poderosa batería para batir la puerta y rebelia de Santa Cruz, logrando a las pocas horas de cañoneo abrir una brecha, de cuyo reconocimiento se encargó la compañía de don Francisco de Vargas, del tercio de Sicilia (regimiento de Africa).

Con rapidez asombrosa y valentía temeraria, dicha fuerza salvó la enorme distancia que mediaba entre la trinchera y el foso, y al llegar a éste tendió el puente de toneles que a prevención llevaba, y con arrojo sin igual subieron algunos soldados a reconocer la brecha. Tanta fué la bravura que los haarlemeses desplegaron para impedir la subida de los españoles a la brecha, que tuvieron que acudir más tropas en auxilio de la compañía, hecho que produjo más víctimas por presentar los nuestros blancos enormes al fuego de los sitiados.

Con pérdida de 150 hombres, tuvieron que retirarse los nuestros sin cumplir la misión que don Fadrique les encomendara, y este descalabro y doloroso fracaso hizo que el noble capitán obrara con más prudencia en lo sucesivo.

En esto las crueldades del invierno tomaron grandes proporciones, mejorando la situación de los haarlemeses, por haberse helado el lago y los canales y recibir por ellos en trineos, víveres y municiones y empeorando la de los sitiadores, por las grandes dificultades con que tropezaban para los aprovisionamientos y por las muchas enfermedades que entre ellos desarrollaron los

los y las tempestades de nieve; pero esto no interrumpió las obras, por lo que pudieron a telantar la artillería y ensanchar considerablemente la brecha, ventajas que indujeron a don Fadrique a dar el asalto el 31 de enero de 1573.

Los tercios españoles de don Rodrigo y don Hernando de Toledo fueron los encargados del asalto, que fracasó por haber volado una mina los sitiados, en el crítico instante de emprenderlo, que dejaba a descubierto y en arriesgada situación a los asaltantes, viniendo esto a prolongar el sitio y más tarde, tan luego llegó la época del deshielo, la flota que los holandeses botaron en el lago.

Tan largo bloqueo tenía disgustado al duque de Alba, quien echando la culpa de lo que ocurría a impericias y flaquezas de su hijo, por conducto de don Bernardito de Mendoza le envió a decir «que si alzaba el campo sin rendir la plaza no le tendría por hijo, que si moría en el asedio iría él en persona a reemplazarle aunque estaba enfermo y en cama; y que si faltasen los dos iría de España la duquesa su mujer para terminar lo que su hijo tenía tan pocos ánimos de hacer»; frases hermosas, dignas de tan gran soldado y tan noble persona, que revelan el temple que aun conservaba, a pesar de la edad y de los padecimientos del cuerpo y del espíritu, el glorioso e inmortal duque.

Herido en su amor propio don Fadrique, arreció el asedio y no dio paz ni sosiego a las armas hasta que vio en su poder la apetecida plaza.

Se apoderó al poco tiempo de 21 buques enemigos y del castillo del Hijo, con lo que hizo efectivo el bloqueo.

El 8 de Julio sorprendió a una columna de auxilio que pretendía forzar las líneas españolas, haciéndolas 1500 muertos y numerosos prisioneros, apoderándose también de toda la artillería y bagajes.

Ante desastre tal los de la plaza perdieron toda esperanza de salvación, y para no irritar más a don Fadrique y exponerse a sus iras, acordaron capitular, verificándolo el 12 de Julio.

Los españoles tomaron posesión de Haarlem el día 14, y entonces vieron cuán grande había sido el heroísmo de los defensores.

En los tuvieron en tan largo sitio 13,000 muertos; las tropas de don Fadrique contaron 10,000 bajas, de ellas 4,000 muertos.

Maese Rodrigo

El bombardeo de Santiago

Madrid 13

Aun cuando la mayor parte de los detalles relativos a los últimos bombardeos de Santiago de Cuba por los yankees son ya conocidos, creemos de interés todavía la relación del combate del domingo, que telegrafían desde la Habana.

Dicen de aquella capital que acaban de recibirse noticias de Santiago, dando cuenta del bombardeo del domingo.

Después de haber intimado el general Shafter la rendición de la plaza sin condiciones, ordenó el avance de algunas piezas caemigas al mando de general Wheeler, protegidas por baterías de tiro rápido emplazadas convenientemente.

Durante media hora no cesó el fuego de cañón, que contestaron desde las trincheras nuestras tropas, aunque con muchas precauciones para no gastar inútilmente las municiones.

Mientras tanto la escuadra enemiga situóse convenientemente, preparando el ataque de la bahía, y las baterías más próximas

a la plaza atacaron las defensas de los españoles, quienes demostraron en la resistencia una admirable serenidad de ánimo.

El resultado del primer encuentro fué sin duda escaso para el «enemigo».

No hubo grandes destrozos en la población ni tampoco muchas bajas en nuestras tropas, aunque las que tuvieron fueron sensibles.

Tuvimos por nuestra parte el teniente coronel de caballería señor Herrero, que resultó herido gravemente, pero cuya curación es probable, y un teniente y quince soldados heridos.

Pasó la noche del domingo sin que se reanudara el tiroteo: desde el alba del siguiente día observáronse en el campo enemigo grandes movimientos precursoros de un nuevo ataque.

La línea española estaba ocupada por las tropas, y se acumularon en las trincheras todos los elementos para la defensa.

Al mismo tiempo que las tropas de Shafter preparábanse para el avance, se disponían para efectuar una embestida los buques de la escuadra del almirante Sampson sobre la costa, entre el Moiro y Aguadores, y al efecto acercáronse a la costa.

A las seis y media de la tarde del día anterior ya se hallaban dispuestos el «Texas» y el «Brooklyn» y otros barcos, entre ellos un monitor y varios trasatlánticos armados.

Las fuerzas norteamericanas de Siboney comenzaron al amanecer haciendo nutrido fuego de fusilería y de cañón.

Las baterías españolas se mantuvieron silenciosas, esperando el avance de las tropas norteamericanas.

A las nueve de la mañana empezó la escuadra de Sampson enviando granadas sobre la plaza. Entonces suspendieron el fuego las baterías de tierra, esperando el efecto del bombardeo de la escuadra.

Pero resultaba que los proyectiles de la escuadra yankee caían dentro de la bahía, y al notarlo el general Shafter, mandó aviso a la escuadra a fin de que rectificara sus tiros.

Con esto lograron los norteamericanos que algunos proyectiles cayeran en las calles inmediatas a la bahía, causando desperfectos en algunas casas, secundando a la escuadra las baterías de tierra que hacían fuego nutrido sobre las trincheras españolas, desde donde nuestras tropas contestaban también con nutrido fuego, que duró hasta las dos de la tarde.

Reconocida entonces la línea española, resultó que el segundo ataque había producido los siguientes efectos: seis muertos de tropa, herido de gravedad el teniente del regimiento de Talavera señor Molina, herido leve el capitán de guerrillas don Ignacio Alvarez y 18 individuos de tropa heridos.

Ningún vecino de la plaza ha resultado herido.

En la población tres casas destruidas, y deterioradas 56, la mayor parte situadas en las calles más próximas de la bahía.

Sufrieron también algunos desperfectos los fuertes de Santa Inés y San Antonio.

Las tropas españolas, durante el ataque, mostraron un espíritu inmejorable.

Insecticida vegetal

Destrucción infalible

El que quiera obtener la limpieza segura de toda clase de insectos, como chinches, moscas, mosquitos, pulgas, piojos, escarabajos, polillas, hormigas y demás insectos, use el «Insecticida Vegetal» que no causa ningún perjuicio al hombre ni a los animales domésticos.

También se venden polvos para exterminar ratas, ratones y topes.

El que quiera la limpieza de las habitaciones y estar con sosiego en reuniones, iglesias, en el trabajo etc. por la molestia que en esta época causan las pulgas, acuda al depósito de polvos y fuelles establecido en la

POSADA DE PEDRO MONTAÑA

Frente a la Audiencia de esta ciudad.

Crónica

Entre siete y ocho de la mañana del martes un obrero, peón de albañil, ocupado en la demolición de parte de una casa de la calle Subida al Castillo al Figueras, propiedad de don Antonio Viñas, al intentar sacar un cántaro de agua del pozo de la casa para beber, tuvo la desgracia de caerse probablemente de cabeza, dentro del mismo, quedando muerto en el acto.

Mañana viernes darán comienzo en el colegio de Nuestra Señora del Pilar, que dirige la ilustrada profesora señorita doña María de la E. Noguera, los exámenes de fin de curso, los cuales continuarán en los días 16, 17, 18 y 19.

Se ha dispuesto que el tabaco elaborado procedente de Cuba y Puerto Rico, se admita en la Península sin aumento de los derechos de regalia que están fijados, cuando sea conducido directamente con bandera extranjera.

Ha tomado posesión de la presidencia de esta Audiencia provincial don Rafael Hernandez Villarejo, al que damos nuestra más cordial bienvenida.

El reverendo don Odón Rosa y Valls, ha recibido el grado de licenciado en Sagrada Teología con la calificación «nemine discrepante» en el Seminario central de Tarragona.

Según cartas recibidas parece que el ministro de Hacienda se muestra poco dispuesto a modificar la ley de exportación, fundándose en que la Junta de Valoraciones no puede modificar el arancel.

En méritos de los nuevos presupuestos se han gravado los derechos académicos en un cuarenta por ciento, por lo tanto en el próximo curso, las matriculas, derechos de examen; etc., tendrán el aumento siguiente:

Facultades.—Matricula, ocho pesetas; derechos académicos, cuatro; traslación de matriculas, diez; títulos de licenciados en Derecho ó Medicina, trescientas; timbre, diez; derechos de expedición, dos; título de licenciado en Filosofía y Letras, doscientas; timbre, diez; derechos de expedición, dos.

Institutos.—Matricula, tres pesetas veinti

Se ha unido a la comisión compuesta por los señores ministros de Fomento y Estado para las negociaciones de la paz, el presidente del Consejo de ministros señor Sagasta.

Los periódicos publican extensas informaciones sobre este asunto, según las cuales, las condiciones impuestas por los Estados Unidos se concretan:

Primero. Dejar a Cuba en libertad de adoptar, mediante un plebiscito, su forma de Gobierno.

Segundo. Cesión de una parte de Filipinas como a indemnización de guerra.

Tercero. Señalamiento de un plazo prudencial para repatriar al ejército.

El presidente del Consejo se propone hacer la paz en breve por no poder atender al ejército de Cuba.

te centimos; derechos académicos, dos; traslación de matricula, seis; derechos del título de Bachiller, veinte; timbre para el mismo, ocho.

Escuelas de Comercio.—Matricula, seis pesetas; traslaciones, dos; título de Perito Mercantil, cincuenta; timbre, ocho; expedición, dos; título de Profesor, cien; timbre, ocho; expedición, dos.

Idem Normales.—Matricula, diez pesetas; título Elemental, veintiocho; Superior y Norma, treinta y dos, timbre y expedición ocho y dos.

Títulos de practicantes y comadrona, timbre y expedición, ochenta, ocho y dos pesetas.

Las instancias costarán 1'40 pesetas, y las certificaciones 2'80.

El sello móvil de diez céntimos para las matriculas y títulos sufre el aumento de 50 por 100.

Ha sido nombrado Ingeniero de la Sección facultativa de Montes de la Dirección general de propiedades y derechos del Estado con destino a esta provincia y la categoría de jefe de Negociado de segunda clase, don Luis de Ferrer y Lloret.

El lunes empezaron las obras de restauración del altar mayor de la Iglesia parroquial de Figueras.

Considerase sino completamente perdida notablemente mermada, la cosecha de uva en el Ampurdán. Sea nueva plaga, sea el mismo «mitdew», es el caso que las hojas de las vides se secan y desaparece gran cantidad del fruto que se presentaba, aunque no muy abundante, en excelentes condiciones. Tampoco la cosecha de aceitunas resulta ni de mucho como hacia esperar el magnífico estado de los olivos hasta su florescencia.

A doña Basilia Argulo Rodon, viuda de don Hilario Rivero y Sandoval, Interventor de hacienda que fue de esta provincia, se le ha concedido la pensión anual de 1.425 pesetas.

A las seis menos cuarto de ayer mañana salió de Barcelona para Cartagena, en donde montará su artillería y entrará en dique, el crucero «Numancia», al cual remolcan los vapores «America» y «Villena».

Una vez fuera del puerto, el convoy hizo rumbo hacia el SO., perdiéndose de vista dos horas después de haber abandonado aquellas aguas.

Los reclutas excedentes de cupo que mañana han de concentrarse en esta zona y en las de Mataró y Manresa, han sido distribuidos en la siguiente forma:

Zona de Gerona.—56 al primero de artillería de plaza y 230 al regimiento de Asia.

Zona de Mataró.—47 al primer batallón de artillería de plaza, 138 al regimiento de Guipúzcoa y 46 al de Asia.

Zona de Manresa.—62 al primero de plaza, 119 a Almansa, 8 a Aragón y 109 a San Quintín.

Los regimientos de Guipúzcoa, Asia y Aragón recibirán en total, 236, 276 y 226 reclutas, respectivamente.

El día 20 celebrará la villa de Palafrugell su fiesta mayor. El «Centro Fraternal» ha contratado la «Orquesta Vella» (aumentada con varios solistas) de Palafrugell; el Centro Obrero se asegura que cuenta con «La Unión Artística» de Barcelona, y el casino «La Alianza», con la orquesta «La Principal» de La Bisbal. Durará la fiesta tres días y en las tres tardes se bailarán sardanas.

Un diario llama la atención acerca del procedimiento que se emplea en las admi-

nistraciones de correos, pues según el nuevo reglamento que obliga á añadir un sello de cinco céntimos al franqueo correspondiente, resulta que cuando en los buzones de una población se recoge una carta escasa de franqueo, se avisa al destinatario para que se subsane la deficiencia.

Así se dá el caso de que desde la estación de origen se reclame al destinatario cinco céntimos de franqueo, y si el particular quiere recibir la carta es necesario que ponga un sello de cinco céntimos dentro de la que remite, cuyo franqueo exige veinte céntimos más, despues de lo cual suele ocurrir que se pierda la nueva carta, como muchas de las que llevan sellos dentro.

Como se vé, el procedimiento no puede ser más complicado é inconveniente.

En la villa de La Escala

se arrendará un magnífico y espacioso primer piso, cómodamente amueblado para la temporada de verano.

Para informes dirigirse a don Juan Del-fó. LA ESCALA.

VENCEDORES Y VENCIDOS

Cuando alguna cuadrilla de bandidos, en proporción de ochenta contra ocho, con sus buenos trabucos y puñales rinda á unos viajeros, por ser pocos,

y hallarlos sin defensa ó poco menos, realizándose á mansa y á su despajo,

y asesinando á aquellos que resistan y se defiendan con valor heroico,

cuidado con decir que son bandidos,

y que venció a fuerza bruta sólo nada de eso, declaren los robados

que son Cides los cacos victoriosos.

Cuando en el campo á algunos cazadores acometan con impetu furioso

manadas de rabiosos jabalies ó de irritados y feroces lobos,

y harrollen por el número á los hombres, que en vano se defiendan contra todos,

y clavando sus dientes ó colmillos hagan á su placer feroz destrozo,

decir que fueron lobos sanguinarios,

jabalies fieros y rabiosos los que llevan á cabo tal hazaña, es para los vencidos un bochorno. Lo justo es confesar que son ejércitos de Bayardos sin miedo y sin reprobio, que tomaron la forma que tomaron por arte de algun mago prodigioso.

Yo estaré equivocado, pero pienso en esos casos de distinto modo, triunfen los sarracenos por ser muchos, no dejarán por eso de ser moros.

El vencer por el número ó la fuerza y no por la justicia y el arrojo, vencer al débil sin peligro el fuerte, vencer al desvalido el poderoso,

ni es para el uno triunfo que dé gloria ni es afrenta que humille para el otro; para el vencido así, queda el respeto; para el que vence así, queda el sonrojo.

Felipe Pérez y Gonzales.

Sección comercial

BOLSIN DE BARCELONA MAÑANA

Cambios del día 14 Julio de 1898

Table with exchange rates for Interior, Exterior, Cubas, and Londres.

Giros

Table with exchange rates for Paris and Londres.

CUPONES

Vencimiento julio

Table with exchange rates for Cubas 1886 y 90, Exterior, and Interior y Amortizable.

BOLSIN DE MADRID

Table with exchange rates for Fin de mes and Londres.

NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 14.

El Gobierno ha recibido un despacho del general Augustín, fechado el 9, diciendo que llegaron refuerzos y que existen antagonismos profundos entre los rebeldes y los yanquis por pre-

tender aquellos la independencia de las islas Marianas y éstos la concesión de la autonomía.

El Gobierno no ha publicado dicho despacho, pero se insiste en que existe en su poder.

El general Augusti entiende que el verdadero y trascendental problema de la guerra está en Filipinas más que en Cuba, y que con la implantación de prudentes reformas se atraería á los insurrectos.

Un despacho oficial de la Habana dice lo siguiente: El vapor «Santo Domingo», que venía de Méjico carga de víveres, varó en Punta Cartas, provincia de Pinar del Rio, siendo cañoneado por un barco norteamericano que lo incendió, perdiéndose el buque y el cargamento.

Dicen de Londres que un telegrama de Montreal (Canadá) anuncia que cumpliendo la orden de expulsión, se han embarcado los señores Dubosc y Carranza á bordo del vapor «Otomán».

Comunican de Londres que según telegramas de Siboney, ha sido incendiado Santiago de Cuba por cuatro puntos distintos por los proyectiles de los yanquis.

A la nueva intimación de Shafter contestó el general Toral que su deber era resistir.

Se ha recibido en Madrid un cablegrama de Puerto Rico dando cuenta de que no ocurre novedad en aquella Antilla y de que sigue á la vista del puerto un buque enemigo.

Un telegrama de Kingston recibido en Roma y reexpedido á Madrid, anuncia que Santiago de Cuba había capitulado.

Un despacho de Siboney afirma que en Guantánamo y en el campamento que tienen los norteamericanos en las cercanías de Santiago hay dos mil yankees enfermos.

Varias noticias

No circulan noticias de importancia sobre la guerra, así como se habla muy poco de la cuestión de la crisis.

En vista de los rumores que circulan acerca del levantamiento de una partida carlista, el gobierno ha adoptado importantes medidas para evitar cualquier intentona.

Una comisión, presidida por don Alejandro Paterno, propuso al general Augustín el establecimiento de un régimen autonómico en Filipinas, para conjurar el actual conflicto.

El general Augustín contestó á la referida comisión que el establecimiento de dicho régimen no correspondía á las atribuciones de su autoridad y que era necesario que los rebeldes de-

pusieran las armas para hacer reformas políticas y administrativas.

La capital del archipiélago corre peligro de carecer de agua.

Doscientos voluntarios indígenas se pasaron con armas al enemigo.

Dicen de Nueva York que Shafter y Miles confirman que la situación de los americanos es muy crítica. El gobierno se niega á publicar los telegramas.

Comunican de Washington que mister Cambon ha obtenido autorización para comunicar entre los españoles prisioneros y sus familias.

—Para la que no tiene secretos.

—Así como tampoco ella para él.

—Pues eran los dos...

—No tiene nada de particular porque esos severos magistrados tan austeros en la forma, lo son muy poco en el fondo.

—¿Queréis decirnos, señor marqués, qué concepto os merece el señor de Verner?

—Pues le conceptúo un hombre digno y honrado.

—¿Lo creéis así?

—Sí.

—Tanto más, cuánto que la bolsa está bien repleta y no ha experimentado jamás las horrosas, si, señor, si, horrosas tentaciones que sugieren la miseria y la ruina.

—¿Lo oyes?

—¿No podéis decirme, señores, si lo que acabo de confiaros modifica en algo vuestras impresiones?—preguntó el marqués.

—¿Respecto á qué punto?

—Del presidente.

—No, señor marqués, seguimos creyendo lo mismo.

—De modo que según eso contáis con un éxito seguro.

Un gruñido de Patinot indicó que estaba dispuesto á responder, pero no lo hizo porque le dio un codazo para impedirle que lo hiciera.

—Un éxito hasta cierto punto, un éxito relativo,—dijo,—con eso al menos se puede contar.

—Mas vale así,—respondió el marqués respirando más á sus anchas,—y lo celebro porque precisamente venía á ver si podiais adelantarme alguna cantidad á cuenta de ese éxito y del brillante porvenir que nos espera.

Preparóse Patinot para lanzarse como un dogo en de la amenazada caja y proteger á esta; pero Vireloche se lo impidió poniéndole la mano sobre el brazo y obligándole á permanecer en su sitio.

—Es indudable que sí,—dijo Vireloche con una sonrisa fuese graciosa y le resultó una mueca que contribuyó á que resaltase su fealdad.

de billetes de banco de mil francos lo mismo que quien hechó un hueso á un perro, lo que será ni la centésima parte de la fortuna que administra; la renta de seis meses si la tiene en caja, y con esa limosna pagará la firma de una transacción, que es más que seguro que no le regatearán.

»Tengo la seguridad de que llegaremos á ese resultado ó declaro que desconozco por completo la naturaleza humana, y ésta sería para mí un libro cerrado en el que yo no habia creído.

»Este resultado sería por si solo alguna cosa, convéncete de ello, bruto, que lo eres de veras, y además, más débil y nervioso que una chiquilla que que va á hacer su primera comunión.

»Siempre estaremos á tiempo de recibir ese óbolo si es que se nos esca pa lo demás; però quiero más, mucho más; entablé la partida y quiero jugarla por completo ¡peor para ti si te cansas y no quieres esperar! Tenemos ocho mil francos en caja, coge cuatro mil si los necesitas; márchate y déjame en paz, que con el resto tengo bastante.

—¡No nos quedan más que ocho mil francos!

—Nada más; llévate lo que quieras que yo con poco estoy sumamente satisfecho.

»No tengo como tu afición a la orgía ni me gusta ir de bodegón en bodegón y de cervceria á idem en compañía de mujeres de reputación más que dudosa.

»Comprendo que soy un miserable, pero no más que tú, y me límito á tejer mi tela sin salir de mi rincón para esperar la presa; no meto ruido y si trabajo; tu eres todo lo contrario.

»Márchate en busca de compañía para hacer una de esas escursiones y déjame en paz.

»Si tienes ganas de distraerte y divertirte hazlo en buena hora y no me impidas trabajar con tus observaciones y con tu presencia.

Sentóse de nuevo Vireloche, cogió una pluma y se puso á escribir sin hacer ningún caso de su cómplice, que no replicó nada.

Era indudable que Vireloche llevaba la dirección de los asuntos, siendo la cabeza que pensaba y ordenaba.

ELIXIR ESTOMACAL de SAIZ DE CARLOS

Curación segura del 93 por 100 de los enfermos crónicos del Estómago e intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimientos...

CAMISERÍA

EUSEBIO MURTRA É HIJO

1. Calle de la Cort-Real, número 1 GERONA

Casa especial en el corte de camisas y calzoncillos para caballero. Gran surtido en blusas y camisetas para señora...

Á los señores profesores de cornetín

CORNETINES de BUFFET

de sonidos potentes, bien timbrados y afinación perfectísima. Son preferidos á los de otras marcas por los más distinguidos solistas...

Juan Ayne Penan de VII, 51 53 Barcelona

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO

POR LAS

Gotas-Madres Sulfurosas de Bar

con las cuales se prepara: inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos etc.

Droguería y Farmacia del Dr. Pérez, Abcuradors, 2 y 4

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

RECOMENDADOS POR LA CIENCIA MEDICA. JARABE DE HIPOFOSFITOS «GIMBERNAT». VINO RESTAURADOR «GIMBERNAT».

GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo. Especialidad en máquinas de vapor y calderas.

A LOS VINICULTORES

ENOSÓTERO

para conservar y mejorar los vinos sin emplear alcohol, yesso ni otras drogas

EL VINO con ENOSÓTERO jamás se vuelve agrio y siempre mejora. EL ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de CONSERVADOR de los VINOS.

Pasó un rato, y viendo que Patinot no se movía, le preguntó sin dejar de escribir:

- ¿Has visto al procurador? — Sí. —¿Cuándo se ve ese asunto? — Dentro de ocho días. —¿No hay prórroga? — No. —¿Qué dice? — Lo de siempre. —¿Lo de siempre? — Ahí. —¿Qué es pleito perdido? — Sí. —¿Caramba caramba! — Más... —Después de muchos ruegos consintió el señor Rouges en representar...

Un fuerte campañillizo interrumpió la conversación, y la nada limpia criada de los dos asociados acompañó al despacho un hombre que tenía medio pie más de estatura que Patinot...

—¿Y seguís suponiendo que el resultado será favorable? — después añadió el marqués.

—¿Y quien lo duda? — respondió Virloche.

—Buenos días, señores, celebro mucho veros, ¿podrías darme alguna buena noticia?

—El asunto está en buen camino, señor marqués, solo que lo recorre muy despacio y hay que tener paciencia.

—¿Y qué fue lo que dijo?

—Pues contó a una señora...